



HERALDO de GERONA

Miércoles
29 de octubre

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

GUÍA DE GERONA en la cuarta página

APERITIVO-CORROBORANTE

TÓNICO-FEBRÍFUGO

The Cosmos en C. y de C. en P.

Barcelona

Única casa productora para la exportación a América.

LOT

Se toma con agua, sifón ó puro; antes de comer como aperitivo; después como digestivo.

Pídase en todos los Cafés, Ultramarinos, Casinos, Confeiterías, etc.

Los pedidos, así para España como para América, deben dirigirse á THE COSMO. Soc. en C. y de C. en P.—Barcelona.

LABOR FRUCTÍFERA

Hace ya bastante tiempo que escribimos en estas mismas columnas una serie de artículos que recordarán seguramente los abonados y habituales lectores de EL HERALDO DE GERONA, que nos aplaudieron y felicitaron en aquella ocasión, encaminados á poner de relieve las condiciones personales y políticas que debe reunir un diputado á Cortes en los tiempos que corremos, para hacerse digno de la investidura y corresponder á la confianza que le otorgan sus representados.

Señalamos á la opinión pública en los artículos á que nos referimos *Lo que debe ser un diputado*,—tal era el título con que los rotulamos—puntuando las complejas cualidades que deben concurrir en las personas, que aspiran á obtener ú obtener ya la representación de un distrito electoral; y del examen exacto é imparcial de las condiciones y del estudio sereno y desapasionado de las personas, señalamos la conclusión de que los señores

Roure y Villapadierna con sus hechos, siempre mas elocuentes que las promesas, habian demostrado QUERER y lo que vale mas PODER servir los intereses de los distritos de La Bisbal y Santa Coloma respectivamente.

El movimiento se demuestra andando; el cariño que sienten á esta provincia y especialmente á sus respectivos distritos los señores Villapadierna y Roure lo patentizan con actos, como el que acaban de realizar presentando á la mesa del congreso una proposición solicitando un puerto para la industriosa villa de Blanes.

La petición de hoy será una concesión en un mañana no muy lejano; avaloran la afirmación y garantizan el aserto el concurso valiosísimo y la protección decidida y eficaz que presta á los señores Roure y Villapadierna, para cuanto signifique progreso y desarrollo de los intereses materiales de esta provincia, personalidad de tanto relieve é influencia en la política española, como goza el respetable hombre público, don Joaquin Lopez Puigcerver.

Trabajando con fé y entusiasmo por el engrandecimiento y prosperidad de los distritos y consiguiendo mejoras de utilidad é importancia innegables, conforme lo hacen los señores Villapadierna y Roure, es como se gana la voluntad de sus electores y se cimentan sobre bases firmísimas al prestigio y la reputación políticas, que resisten los embates de la oposición bravía que puedan desatar los odios personales en maridaje liviano con las pasioncillas de bajo vuelo.

Continúen nuestros respetables amigos por este camino, en la seguridad de que no ha de faltarles el aplauso personal y la adhesión política de sus afortunados electores, á quienes la suerte ha deparado procuradores tan celosos de los intereses de sus representados.

ALBOL.

LA SALUD PÚBLICA EN GERONA

VIVIMOS DE MILAGRO

Esta consecuencia se saca de la lectura del discurso que en la Facultad de Medicina de Madrid, y ante un numerosísimo auditorio, leyó el director de Sanidad, señor Pulido.

Aquí, según los datos recogidos por el conferenciante, hay tantos nacimientos como en las más prolíficas Naciones de Europa, puesto que llegan aquéllos al 34 por 1.000. En cambio, á causa del espantoso número de defunciones, mientras el censo de Alemania, Inglaterra, Austria, etc., ha ganado en 1900 cantidades que oscilan entre un 10 y un 20 por 1.000, la población española ha aumentado solamente en un 5, de que nace esta des-

proporción.

He aquí lo que dice, sobre poco más ó menos, el director de Sanidad:

El tipo de mortalidad normal en una nación culta, se puede considerar actualmente que se halla entre el 15 y el 20 por 1.000; España pierde el 29. En nuestro país, las enfermedades infecciosas castigan con toda la dureza con que lo hacen en pueblos abandonados y sin defensa, y restan anualmente al desenvolvimiento de la población y al de la riqueza del país 200.000 vidas, que no sabemos defender.

Las demás naciones han atajado los estragos de las enfermedades infecciosas con todo género de medidas higiénicas: nosotros, como nuestros antepasados «se abrieron al cartaginés incautamente», nos entregamos resignados ó perezosos á todos los estragos de los mundos de microbios. Para nuestra vergüenza, el señor Pulido hace constar que en las Antillas, desde que dejaron de ser nuestras, han desaparecido la viruela y la fiebre amarilla, y el paludismo y la tuberculosis se ha reducido en términos inconcebibles.

Pero estos males no tienen sólo por causa la desidia nacional. Dependen en gran manera del abandono de los Gobiernos. Según el señor Pulido, tenemos una legislación anticuada; con decir que es del año 50 está proclamada su insuficiencia, pues los mayores y más trascendentales progresos realizados por la higiene pública los ha realizado desde esa fecha hasta ahora. A esta legislación deficiente corresponde una organización sanitaria deficiente también, y agrava la situación la falta de recursos para dotar siquiera los más elementales servicios. La defensa sanitaria del país contra la invasión de enfermedades epidémicas es completamente ilusoria: las fronteras no están protegidas de modo alguno y los puertos carecen del material necesario para recibir buques infectados y tratarlos según las prescripciones de los convenios internacionales. Las epidemias exóticas no se nos entran por puertos y fronteras y devastan nuestro suelo por milagro de la Providencia, pero no porque hagamos algo para impedirlo.

Dentro de España las cosas marchan aún peor; «por todas partes reinan la incuria, el abandono, el olvido de los preceptos higiénicos».

Si á esto se añade, aunque el señor Pulido no habla de ello, la mixtificación de los alimentos; la existencia de barrios infectos, el mal estado de las cañerías del agua, la abundancia de pozos negros, el continuo movimiento de trenes en la vía pública, etc., etc., se comprende, como decimos arriba, que vivimos de milagro.

Muy vigorosa debe ser sin duda nuestra raza cuando, á pesar de los pesares, todavía, aunque malamente, vamos tirando por la vida unos cuantos millones de españoles.

LA NOTICIA

La esposa y sus cinco hijos esperaban con impaciencia noticias del esposo y padre ausente.

Y la ausencia era larga, porque don Manuel llevaba ya diez años en Costa Rica, á donde habia ido resuelto á hacer una fortuna y volver con ella á ser feliz en su montaña de Santander, rodeado de los suyos.

En Santander le aguardaban hijos y madre. Vivian con holgura, porque el ausente no habia dejado nunca de enviarles dinero, y los muchachos fueron recibiendo educación al lado de su madre, doña Nicolasa.

Lo cual doña Nicolasa recibió un dia una carta de América con muy mala sintaxis, muy mala prosodia y muy mala ortografía, pero digna de ser leída siete ú ocho veces por lo interesante de su texto.

Y decía así:

«Manuela mía: Por fin ha llegado el momento en que yo vea realizadas mis esperanzas, y vosotros vuestros deseos. Ya mis sueños no son sueños, sino billetes de Banco y letras á la vista, ó si se quiere, *plata*. Tengo mi fortuna hecha: el negocio de los curtidos me la ha procurado, y estoy haciendo liquidación y preparándome á volver á la tierra.»

Quiero decir con esto que probablemente en el próximo correo en lugar de recibir carta mía, me recibireis á mi. Os llevo treinta mil duros y muchos regalos. Me figuro los saltos y brincos de alegría que darán al leer esto, mi Aniceto, mi Benito, mi Paca, mi Telesfora y mi Sangre (la niña menor se llamaba así por haber nacido el dia de la preciosa Sangre de Nuestro Señor Jesucristo).

Sabed, pues, que muy pronto nos abrazaremos y haremos una casa grande en la aldea, y allí lo pasaremos como unos reyes.»

Y con esto los besos y abrazos postales que los maridos suelen enviar á sus mujeres, y con una firma con una rúbrica que parecia un real de buñuelos, terminaba mi don Manuel su carta, dentro del cual venia como aperitivo una letrita de 2.000 pesetas.

Ya se habrá figurado el lector el jolgorio que hubo en la casa, del cual participó don Próspero Franco, que era amigo íntimo de don Manuel, y encargado por él de hacer sus veces durante su ausencia en todo lo que la familia necesitara.

En el próximo vapor correo debia llegar quince dias después de aquel en que vino la carta. Dos semanas se pasan en un soplo, pero también en dos semanas pueden suceder muchas y graves cosas, porque esta miserable vida es todo sorpresas, y cuando uno está mas contento y se cree mas feliz, es cuando la fortuna suele hacer una mueca y reirse de nuestras alegrías.

En el vapor que trajo la carta venian pasajeros coléricos, quiero decir, atacados del cólera, y en menos que se cuenta se declaró tan violenta epidemia en la ciudad, que nunca se vió mal mas rápido ni más mortífero.

Y vea usted por donde una de las primeras personas atacadas fué doña Nicolasa, á la cual asistieron cuatro médicos, recetándole cada uno de ellos cuatro cosas distintas, sin el menor resultado. Enferma, se moría por la posta; y los cinco niños, abandonados á ellos mismos en aquellos tres terribles dias, se dieron una orgia de escabeche y pimientos, cuya consecuencia fué caer todos atacados del mismo mal que la mamá. Cuarenta duros gastó don Próspero en manzanilla, que fueron como tirados á la calle; y el pobre hombre, fiel á la amistad, contaba las horas esperando que don Manuel llegaria á tiempo.

En vano fué combatir la epidemia por todos los medios que la ciencia indica. La antevíspera

del día en que había de llegar el vapor, se murieron tres de los hijos; la víspera los otros dos, y el día mismo, al amanecer, la desventurada esposa y madre.

¡Para que confie nadie en los bienes de este bajo mundo!

—Pues, ea, señor don Próspero, le dijo á este el médico de cabecera; lo importante ahora es que usted vaya á recibir á don Manuel, y con mucha habilidad y tacto, le dé la triste noticia, porque ya comprende usted que á un hombre que viene á su casa, después de diez años de ausencia, con el ansia de abrazar á su mujer y á sus hijos, no se le puede decir de golpe y porrazo que se han muerto todos.

—Tiene usted razón, doctor, tiene usted razón, pero la cosa no es tan fácil como parece. Empecemos porque va á chocarle extraordinariamente que no vaya la familia á esperarle.

—Desde luego, pero para eso está el talento. Váyase usted al puerto, que yo entretanto me ocuparé en preparar el entierro de esta pobre gente.

Y el doctor dió media vuelta, y don Próspero se encaminó hacia el puerto, pensando en que forma daría la noticia al viajero.

Porque... lo que él iba diciendo para sus adentros: ¿se lo diría de una vez ó á tragos? ¿Como iba á contarle la muerte de seis personas, en globo, ó por orden alfabético? Ya era tarea, ya.

Llegó al puerto, se metió en una lancha y se hizo conducir al pié del trasatlántico, que acababa de llegar y estaba ya descargando pasajeros y equipajes.

Don Manuel le gritó desde arriba:

—¡Próspero! ¡Próspero!

—¡Hola, Manuel, bien venido!

—¿Y mi Nicolasa, y los chicos?

—¡Ahora te diré, baja!

Don Manuel bajó apresuradamente por la escala de hierro y se arrojó en la lancha, á cuyo patrón dió don Próspero orden de volver á la ciudad, mientras recibía los mil abrazos que su amigo le daba.

—¿Pero donde está mi mujer, donde están mis hijos?

(Pausa, durante la cual don Próspero buscaba la frase.)

—Tu mujer está un poco mala y por eso no ha venido.

—¿No venir Nicolasa á esperarme? Dime la verdad; por estar un poco mala no se hubiera privado de venir contigo.

(Nueva pausa.)

—Bueno... pues... sí, querido Manuel, está bastante mala.

—¿Bastante? ¡Ay, Dios mío de mi vida! Tú no te atrevas á decirme la verdad... Habla, Próspero, habla, confiesa que está muy grave; ya estamos á dos pasos del muelle; antes de que ponga el pié en tierra te suplico que me lo digas todo, y si Dios me reserva pena tan grande...

(Tercera pausa y suspiro ruidoso.)

—Vaya, pues te diré que esta mañana le dieron la Extrema-Unción.

—¡La Extrema-Unción!... ¿Entonces está perdida? ¿Tal vez ha muerto? ¡Habla, Próspero, habla!

(Cuarta pausa y conato de llanto.)

—En efecto, querido Manuel, ya vamos á pisar tierra y no quiero ocultarte nada... ¡La pobre Nicolasa ha muerto!

—¡¡Jesús!!

Y al decir esta santa palabra, don Manuel dobló la cabeza y la dejó caer sobre el hombro de su amigo.

Y éste al ver que perdía el color y se desmayaba, y viéndole la oreja izquierda cerca de su cara, le aplicó á la oreja los labios, y gritó:

—¡¡Y los niños también!!

Y saltando á tierra, y dejando á su amigo boca arriba en la barca, se fué corriendo á la ciudad, exclamando:

—Por si se muere, que se lleve la lista entera.

Eusebio Blasco.



«La Bohème» producción inspiradísima de Puccini, obtuvo el domingo último una interpretación mas que acertada. Los artistas todos, dieron patente prueba de su amor al *bel canto*, demostrando singulares aptitudes para tan sublime arte. La doble circunstancia de ser noche de debut y estreno de obra, atrajo á nuestro elegante Prin-

cipal, numerosa y selecta concurrencia que no cesó de aplaudir la creación de Puccini y la labor de sus intérpretes. De primera impresión y esbozado en esta forma, es lo que se nos ocurre decir en la presente reseña, si de tal pueden calificarse estas pocas líneas. En lo sucesivo, procuraremos apuntar en detalle el juicio que hayamos formado del cuadro de ópera que nos ha presentado la empresa del teatro principal, á la que ya anticipamos nuestro modesto aplauso por el admirable conjunto de compañía y por haber deleitado á los *dilettanti* con la audición de una ópera universalmente celebrada.

Para muy en breve, según rezan los carteles, se nos prepara el estreno de *Othello*, grandioso y sublime drama de Shakaspeare, que con tanta delicadeza y maestría, transportó al arte lírico el inmortal Verdi.

PRIMAVERA Y OTOÑO

No intentes despertar con tus halagos el fuego antiguo de mi edad florida...

tu sientes los anhelos de la vida;

yo siento de la muerte los amagos.

Tu alimentas de amor ensueños vagos,

y estás por sus encantos seducida;

en mi pecho, el dolor tan solo anda,

que, eso dejan del tiempo los estragos.

¿A qué unir lo que acaba y lo que em-

(pieza,

si por el desengaño envejecido

no me rejuvenece tu belleza?

¡De que le sirve al tronco carcomido

que la yedra revista su corteza,

si tiene el corazón de muerte herido!

José L. Fernandez.



Con motivo de celebrarse hoy la festividad de San Narciso, hemos adelantado la edición del presente número.

Leemos en varios periódicos que unos negociantes belgas han hecho proposiciones al gobierno para establecer en España una lotería análoga á la de Hamburgo. Piden que se les dé una parte de las ganancias que el Estado obtiene con la lotería nacional, con la que harían un arreglo con una sociedad de seguros, pagándosela como prima, á cambio de la cual se daría á los jugadores no favorecidos por la suerte un bono, sin interés, amortizable en noventa y nueve años.

Es decir, que esos belgas creen que los españoles no somos bastante primos con eso de la lotería nacional cuando quieren sustituirla con otra que había de resultar una primada.

Para ese viaje creemos que sobran alforjas y que no necesitamos que nos exploten los de fuera.

Nos contentamos con que nos saquen el dinero en casa á trueque de una esperanza ilusoria.

Ha sido adjudicada por real orden á los señores don Antonio Piera y compañía, la subasta definitiva de las obras del puerto de San Feliu de Guixols.

Ha regresado á Madrid, el ex-ministro liberal y respetable amigo nuestro don Joaquín López Puigcerver.

El diputado á cortes por Olot nuestro distinguido amigo señor marqués de Camps, ha visto felizmente aumentada su familia con un nuevo varón.

Reciban los padres nuestro parabién.

En la iglesia de San Felix se celebró el lunes último, ante numerosa y distinguida concurrencia, el funeral para el eterno descanso del alma de doña Enri-

queta Reixach, esposa que fué de nuestro apreciado amigo don Narciso Figueras, á quien reiteramos nuestro pésame así como á su distinguida familia.

Este año parécenos que lo mejor que tendremos de las ferias y fiestas de San Narciso, será el tiempo, sin que haya intervenido absolutamente la alcaldía.

El claustro del instituto de Gerona, en sesión del sábado último, acordó reanudar las conferencias populares que se inauguraron el curso pasado.

Para la organización de estas conferencias, se nombró una comisión formada por los catedráticos siguientes: señor Champseaur, por la sección de Letras; señor Cazurró, por la de Ciencias; señor Nolla, por la de Comercio, y señor Lopena, por la del Magisterio.

Se anunciará oportunamente al público, por medio de la prensa, el día y hora de las conferencias, tema de las mismas y el nombre de los disertantes.

El mechero «Gólden» es el que dá la luz mas intensa y brillante y el de mas duración.

Hoy se inaugurará el teatro de los Jardines de Novedades, estando anunciadas dos funciones extraordinarias tarde y noche. Debutará la aplaudida compañía de zarzuela del género *chico* que dirige el señor Gil.

En los pueblos en que los registros fiscales hayan de comenzar á regir en el año próximo, debe formarse el padrón de edificios y solares, como también en todos los demás en que aquellos vinieran rigiendo desde el año de 1900, según se deduce del artículo 5.º del real decreto de 4 de enero del mismo año y de la circular de la dirección general de contribuciones de 5 de igual mes.

El Autonomista, ha publicado un excelente número extraordinario con motivo de las ferias y fiestas que empiezan hoy.

Ha estado en esta capital con objeto de enterarse del estado de una maquinaria que á su cuenta se construye en la fundición de los señores Planas, Flaquer y compañía, relacionado con el invento de que dimos cuenta á nuestros lectores, nuestro distinguido amigo don Cipriano Bernal, presidente de la Unión Nacional de Barcelona.

Atendiendo á lo solicitado por algunos que desean tomar parte en el concurso artístico organizado por la revista titulada «Materiales y documentos de arte español», que publica la librería Parera, de Barcelona, la dirección de dicha revista ha accedido en prorrogar hasta el 30 del próximo noviembre el plazo de admisión de los trabajos que han de figurar en dicho concurso.

Una pobre mujer que mendigaba el lunes último por la calle de la Forsa, sufrió un vahido cayendo al suelo, siendo auxiliada por varias personas.

Han llegado de Barcelona dos agentes de policía al objeto de reforzar la vigilancia en esta capital durante los días de ferias.

Hoy ó mañana regresará de Madrid el diputado á cortes por La Bisbal, nuestro estimado amigo don Jaime Roure Prats.

Encuétrase enfermo de gravedad nuestro compañero en la prensa don Joaquín Botet, director de *Lo Geronés*.

Celebraremos su prouto y total alivio.

Para auxiliar al juez que instruye la causa por supuesto envenenamiento de la señora condesa de Perelada, ha sido designado don Miguel Molinero.

El que desee obtener economía y luz blanca y brillante que instale en su casa el gas acetileno con los aparatos «Gólden» que construye la casa Monserrat y Cia. Sociedad en Comandita, en sus talleres de la plaza del Aceite número 6.

La junta directiva de la Asociación Literaria, nos ruega hagamos constar que en sesión celebrada el día 23 del actual, á fin de evitar los abusos que venían cometándose en años anteriores, en el certámen literario que habrá de celebrarse en el Teatro principal de esta ciudad el día 1.º de noviembre próximo, solo tendrán derecho á entrar en el local, los señores socios, sus familias y personas forasteras, siendo requisito indispensable la exhibición de su respectivo título ó invitación personal.

Para el exacto cumplimiento de este acuerdo, habrá en la puerta de entrada una comisión nombrada al efecto.

El último número que *Blanco y Negro* publica ofrece grandísimo interés para sus lectores, pues aparte de la información de actualidades, de las páginas en color y originales literarios, y de repartir dos preciosas postales de la serie B, titulada «Creaciones femeninas, por Cecilio Pla, publica las bases de un originalísimo Concurso á favor de sus lectores, cuyo premio será medio billete de la lotería de Navidad del corriente año.

Este solo atractivo ha de hacer que el número, que es verdaderamente notable por su mérito artístico y literario, se agote rápidamente.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sifilíticas en su domicilio, Subida de la Catedral, núm. 2, 2.º, todos los días de 12 á 1.

—*Madres: el Vino-Iodo-Tánico-Fosfato Gimbernat* sustituye ventajosamente al *aceite de bacalao*, *Emulsiones*, preparaciones Iodadas y de fosfato de cal, tanto por su bondad como por estar al alcance de todas las posiciones.—Frasco, 8 reales.—Asaltó, 14, y en todas partes.

HERNIADOS.—Pretender que todas las hernias son curables, es una exageración en la que solo puede caerse por el afán de propaganda; la curación de la hernia depende de un sin fin de circunstancias entre las que no son las menos importantes la edad del paciente, la clase de la hernia y el tiempo de su aparición.—Pero si no cabe garantizar la curación de la hernia de un modo absoluto, se puede afirmar que cabe ofrecer un braguero de tales condiciones que sea un poderoso elemento de curación las mas de las veces y un alivio seguro siempre; y para esto solo se requiere que su construcción haya obedecido á principios técnicos razonables y practicada aquella con el esmero necesario. Esas circunstancias las reunen bien garantidas los bragueros que se construyen y venden en la **ORTOPEDIA MODERNA.**—LA CRUZ ROJA, Cort-Real núm. 1.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de cualquier clase, dirijase á don José Gumáu Serra, *Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.*—PLAZA DE S. JOSÉ, 1, BAJOS, GERONA.

LADIVONSIM es el remedio mas seguro para la curación de los callos.

Camilo Fontbarnát, Cirujano aprobado por la Facultad de Medicina de Barcelona y graduado con el Título de *Cirujano-Dentista* por la Facultad de Medicina de Madrid.

En su Clínica y Gabinete Odontológico se hacen extracciones sin dolor, se construyen toda clase de dentaduras, se remiendan las inservibles á precios convencionales, se hacen orificaciones y empastes de todas clases y se curan las enfermedades de la boca por procedimientos especiales.

Progreso, 29, pral. Gerona

IMPERMEABLES CHRISTIAN de paño sin goma. Preadaptados para caballero y señora desde pesetas, 40 hasta pesetas, 200. Para niños y niñas desde pesetas, 20, hasta pesetas, 60. Se hacen á la medida y forma que se desea. Botinas y polainas, mantas para coche y caballo. Se hacen tambien dulletras y manteos para curas.
Unica fábrica en España.

Paseo del Obelisco, número 18, duplicado. — MADRID.

—CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS, bajo la dirección de Luciano Pinet Escarpenté, Ciudadanos, 15, 2.º—Gerona.

—Mil pesetas al que presente Cápsulas de Sándalo, mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente las enfermedades urinarias.
Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

Efectos de infalibilidad del Medicamento, se dan á quien, haciendo constante uso del ELIXIR VERDI, sea atacado de enfermedades del estómago y de fiebres.
En todas las Farmacias á 2 pesetas frasco. Dep. gen.: señor Perez Xifra.
GERONA

Por la Provincia

Figueras

Dícese que un sereno detuvo en una de las últimas noches á un hombre que cambiaba ladrillos de sitio desde una obra en construcción de la carretera de Rosas (calle de Vilallonga).

—Ha fallecido don Joaquin Giralt. E. p. d.

—Está muy adelantado el edificio que se construye para fabrica de aserrar maderas en la carretera nueva que conduce á Vilatenim.

—Han empezado los trabajos para la construcción de los 37 metros de bóveda en la riera Galligáns.

—Se ha acordado sacar á subasta la construcción de una cloaca en la calle de Castelló.

—En la Placeta, se encontró un palomo extraviado que fué depositado en la delegación de vigilancia, á disposición de la persona que acredite ser su dueño.

La Bisbal

La calle del Padró está intransitable y es necesario su arreglo.

—Quéjase el público porque por la noche la mayoría de las calles están interceptadas con carros, bocoyes, etc.

Palafrugell.—Ha empezado á hacer uso de la licencia que se le concedió el juez municipal don José Ferrer.

—En el casino La Alianza, dióse un concierto dias pasados en el que concurrió lo más selecto de nuestra sociedad.

San Feliu de Guixols.—Ha estado en esta ciudad el ingeniero industrial de Barcelona, don Justo Farrés Morató.

—Actívanse los trabajos para celebrar brillantes festejos, para cuando se coloque la primera piedra del futuro puerto.

—Ha sido detenido y conducido á la cárcel del partido un sujeto apellidado Planas, á quien se acusa de haber abusado brutalmente de una joven de 15 años.

—Ha tomado posesión del cargo de director de la escuela de artes y oficios, de esta ciudad, el arquitecto don Felix Azúa y de Pastors.

Olot

Se ha autorizado á don Rafael Torres, de San Juan las Fonts, la instalación de una red telefónica que, partiendo de dicho pueblo, termine en el Hospicio.

—El barrio de San Rafael, celebró su tradicional fiesta con mucha animación.

—Circula el rumor de que un conocido fabricante de esta villa trata de levantar un nuevo edificio para sustituir el que es hoy taller de maquinaria y convertirlo en viviendas para los obreros.

—Ha fallecido doña Ignacia Plana Basols. D. e. p.

—Estando en una tienda de esta villa, le fueron robados á una payesa, 24 duros.

San Esteban de Bás.—Los campos por ahora presentan buen aspecto, y el frio que se deja sentir es bastante regular.

Santa Coloma de Farnés

—La guardia civil de este puesto detuvo á un sujeto llamado Bernardo Roselló Besquerria, que en unión de otros dos que no pudieron ser habidos, robaron un baul á un carretero que se dirigía á Gerona, cuyo baul contenía ropas y halajas que no han sido recuperadas.

Puigcerdá

Tocan á su término las operaciones de la siembra y los labriegos quéjense unos con ó sin razón, por la escasa, que según dicen, les ha resultado la actual cosecha de patatas.

—La recolección de las peras en nuestra comarca se está terminando, la que deja mucho que desear en comparación con años anteriores.

Ribas.—Se ha terminado el reconocimiento oficial, sobre el terreno del trazado de nuestro proyectado ferrocarril, cuya mejora tanto ha de redundar en beneficio de esta alta montaña.

Ripoll.—Desde el lunes último rigen en todas las fábricas de este distrito municipal, la jornada reglamentaria de once horas diarias para los hombres y la de ocho para los niños.

¿QUIÉN SABE!..

En los amplios escaparates de las lujosas joyerías, la luz eléctrica, cayendo sobre el oro acumulado en múltiples objetos, amarilleaba un momento para reflejarse mil veces en las lisas facetas de infinidad de brillantes... En otras tiendas la seda relucía con su brillo suave y retozón, y en la inmediata librería, la última obra celebrada por el gran público parecía estar rodeada de un nimbo radiante, luminoso y atrayente...

Los gigantescos arcos de la calle elegante y céntrica iluminaban con luz blanquísima el gentío inmenso que arrojaba el desfile, y los lujosos trenes que, deslizándose perezosamente por el centro, apartaban hacia los lados la enorme ola de la nerviosa multitud... Y en el aire tibio se respiraba una especie de vaho perfumado y enervante...

Los talleres femeninos terminaban, fatigados, su aburridora tarea, expulsando bandadas de jóvenes obreras, que iban á confundirse entre la abigarrada concurrencia... Y aquellas muchachas pasaban rápidas, atrayendo la curiosidad masculina, desapareciendo cual fugaces ráfagas de juventud y de vida.

Y pasaban serias por aquel vastísimo escenario, porque el roce de las sedas, el rodar de los carruajes, la altivez de los elegantes, el reflejo de los riquísimos escaparates, las entristecía en vez de alegrarlas, y las hacía comparar, y comparar á pesar suyo... Se veían jóvenes, hermosas, llenas de vigor, plétóricas de vida, y veían luego á las bellas damas recostadas muellemente en el amplio landó... notando, al mismo tiempo, que estas últimas no eran ni más bonitas ni más alegres; miraban sus propios dedos, sus dedos delicados y finos, acribillados á pinchazos, y contemplaban los de las señoras casi cubiertos de sortijas..., y se preguntaban inconscientemente el porqué de la diferencia, asaltando su imaginación la pregunta natural, la lógica curiosidad de conocer el medio para poder tener sortijas y sedas y landós y lacayos y admiradores.

Y las muchachas aquéllas, tan vivarachas durante el día, abandonaban preocupadas la tentadora calle, y cuando llegaban á las suyas tan oscuras, tan sucias, tan silenciosas, todavía flotaban en sus cerebros los focos eléctricos, las joyas irisadas y resplandecientes, los coches de hermosos troncos, las miradas ávidas de los hombres, todo, todo revuelto en torbellino

loco, cual pesadilla mortificante...

Y luego, en el blanco lecho virginal, el insomnio se apoderaba de sus imaginaciones excitadas... y allá, en la tenebrosidad de la alcoba muda y severa, surgía súbita la contestación franca y sin rodeos, la solución al difícil problema que investigaban, y, como si ecos malignos y lejanos se aprovecharan de su miseria y de sus apetitos presentes, resonaban en sus oídos la terrible frase... «¡Tanto lujo y tanta riqueza, bien valen una honra!...» Y sus cabecitas, abotagadas de moral indigesta, se dormían arrulladas con un «¡quien sabe!...» prolongado...

José Alsina.

BÁSCARA (1)

Por efecto de las recientes órdenes sobre maniobras emanadas de la Capitanía general de la región, á las dos de la tarde del pasado día 20, y convenientemente guardadas ambos flancos por guerrillas, llegó el regimiento de infantería de Asia al objeto de desalojar y poner en retirada á las fuerzas de San Quintín que desde por la mañana estaban apostadas en las estribaciones del río Fluviá. Simulado el ataque y defensa y replegados los de San Quintín hacia Pontós, donde pernoctaron, entró en esta villa batiendo airosa marcha el regimiento de Asia.

Como consecuencia de resultar gratis y agradable por demás el espectáculo, inútil consignar cuanta multitud se aglomeró por estos alrededores.

Por la noche de siete á nueve y media tuvimos el gusto de apreciar cuanto vale la batuta del señor Lodeiro, pues gracias á la exquisita galantería del digno coronel don Ildefonso Francés se ejecutaron algunos números, bailables los más, sin faltar la jota ni la indispensable sardana. Pueblo y ejército entregóse á la danza. Uno y otro con franca alegría atreviase indistintamente ya á formar corro para la sardana, ya á dar la requerida voltereta para la jota, quedando magníficamente grafiado aquel cantar:

De la tierra catalana
á la tierra de Aragón
la distancia la medimos
al compás del corazón.

En suma: que pasamos una espléndida noche de verbena ya que como complemento resultó iluminada la plaza por espontáneo deseo de sus vecinos.

Por la mañana del siguiente dia salieron las tropas aquí acampadas en persecución del enemigo donde le atacaron en Figueras, aguardando el 22 para el ataque al Castillo de San Fernando.

El 23 estuvo otra vez aquí alojado el regimiento de Asia, emprendiendo el 24 la última etapa para Gerona como final de maniobras generales.

De paso para Figueras y con objeto de presenciar las operaciones llegó tambien el general gobernador militar de la provincia don Pedro Cornet, con sus ayudantes y jefe de E. M.

J. D.

(1) Recibida despues de cerrada la edición del HERALDO.

Curiosidades y recetas útiles

Lo que dicen los médicos modernos

Positivamente nada hay nuevo bajo el sol. Los médicos modernos reconocen que muchos de los procedimientos curativos de los antiguos, y aun de algunos pueblos salvajes, constituyen la última palabra de la ciencia. Es más, los propios animales nos enseñan una porción de métodos para mejorar las razas, desarrollarlás y hacerlas prósperas, que á los ojos del hombre pasaban por anomalías ó perturbaciones del instinto.

Tal era, por ejemplo, la costumbre de los pájaros, de comer la cáscara de los huevos en cuanto salen de ellos los polluelos.

Según el doctor Bouchacourt, apelan á ese recurso con objeto de reconstituir la provisión de fosfato de cal que ha perdido su organismo, porque la ingestión de la

cáscara les es necesaria para poner de nuevo.

Precisamente los polvos que en algunos países se venden para hacer poner á las aves constan de cáscara de huevo.

Bouchacourt añade que la cáscara pulverizada con su membrana reemplazaría ventajosamente en la terapéutica de los niños débiles á los diferentes preparados de carbonato de cal y á los jarabes de fosfato y de glicerofosfato de cal.

Los antiguos ya empleaban las cáscaras de huevo como medicamento, del mismo modo que los ojos de rana, las perlas, los caparzones de langosta, las conchas de la ostra y el mármol.

Yendo más lejos en la consecuencia de estas premisas, el doctor francés llega hasta suponer que aplicándose en píldoras ó en polvos á las personas, determinados tejidos que llama parte extra-embionaria, se curan varias dolencias y se aumenta el jugo alimenticio de las madres.

Los submarinos

Acaba de publicarse en Inglaterra un informe sobre los buques submarinos en diversas naciones del mundo.

A Francia corresponde la primacia en esta clase de barcos.

Tiene catorce submarinos en activo servicio.

Dos en Tolón, tres en Cherburgo, con cinco insumergibles, y cuatro en Rochefort.

Hay en construcción veinte submarinos, trece insumergibles, y otros tres submarinos en ensayo.

Dentro de dos años, Francia tendrá como cincuenta submarinos y otros tantos insumergibles.

La Gran Bretaña figura en segundo lugar con seis submarinos y tres en proyecto.

A esto hay que añadir que el gobierno inglés ha ordenado no sean divulgadas las disposiciones y nuevos inventos que allí se publican sobre navegación submarina.

Los Estados Unidos poseen seis barcos submarinos.

Noruega, Alemania y Rusia tienen cada una un submarino modelo *Holland*, con los que se hacen pruebas y ensayos.

En Suecia se estudia un nuevo tipo, invención de un oficial sueco, M. Euroth.

Italia está haciendo experimentos con tres submarinos desde hace dos años.

La Vida religiosa

Santoral.—Dia 29, miércoles.—(Antes †) SAN NARCISO obispo y mártir.—

30, jueves.—San Claudio mártir.

31, viernes.—San Quintín mártir.—Vigilia.—Ayuno.

1 de noviembre, sábado.—* LA FIESTA DE TODOS LOS SANTOS.

2, domingo XXIV.—Santa Eustaquia virgen y mártir.

3, lunes.—La Conmemoración de los fieles difuntos, los innumerables mártires de Zaragoza y San Armengol obispo confesor.

4, martes.—San Carlos Borromeo, cardinal, obispo confesor y Santa Modesta virgen.

5, miércoles.—San Zacarías profeta y Santa Isabel, padres del Bauta.

Cuarenta horas.—Continúan en la Iglesia del Sagrado Corazón de Jesús, y el domingo empiezan en la Iglesia de las Hijas de San José, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho á once, y por la tarde, de cuatro y media á seis y media.

Corte de Maria.—Hoy miércoles, dia 29, se hace la visita á Nuestra Señora de la Divina Pastora, en San Pedro.

El jueves, dia 30, á Nuestra Señora del Remedio, en San Pedro.

El viernes, dia 31, á Nuestra Señora Reina de todos los Santos y Madre del Amor Hermoso, en los Dolores.

El sábado, dia 1 de noviembre, á Nuestra Señora de la Esperanza, en la Catedral.

El domingo, dia 2, á Nuestra Señora de la Visitación, en la Catedral.

El lunes, dia 3, á Nuestra Señora de los Angeles, en el Mercadal.
El martes, dia 4, á Nuestra Señora de los Dolores, en su iglesia.
Y el miércoles, dia 5, á Nuestra Señora de Santa María, en la Catedral.

GUÍA DE GERONA

Abogados
 Carlos Crehuet, plaza Correo, 4, 1.º
 Joaquín Calm, Forsa, 12, 1.º
 Joaquín Franquesa, Santa Clara, 3, 1.º
 José Peya, Platería, 13, 1.º
 Pompeyo de Quintana, Portal Nou, 7.
Agentes de negocios
 Alejandro Pons, Independencia, 15, 2.º
 Luciano Pinet, Ciudadanos, 15, 2.º
Agentes de transportes
 Juan Boxa, Carretera de Barcelona, 15.
Artículos de escritorio
 Eusebio Simó, Ciudadanos, 5
Banqueros
 Coll y compañía, Ciudadanos, 12.
 Franc.º Monsalvatje, Sub.ª Puente Isabel II
 Vicente Carreras, Mercaders 9, bajos.
Cafés
 Café de Novedades, P.ª Marqués de Camps.
 Francisco Perich, Rambla de Alvarez.
 Jaime Torres, Pescaderías, 1.
 José Norat, Rambla Libertad, 32.
 Juan Vila, Constitución, 14.
 Soy y Marsá, Rambla de la Libertad.
Camiserías
 José Oriol Carbó, Platería, 29 y 30.
Carnicerías
 Cármen Ribas, Calle de la Platería

Colegios
 Josefa Casals, Forsa, 15, 1.º
 José Dalmau Carles, Mercaders, 12, 1.º
Colmados
 Colmado Sabates, Rambla de la Libertad.
Corredores de Comercio
 José Gomez Mirla, Bernardas, 6, 2.º, 2.ª
Dentistas
 Camilo Font-bernat, Progreso, 29.
 Leon Audouard, Calle de San Francisco, 1
Escribanos
 Francisco Villanueva, Progreso, 16, 1.ª 2.º
Fábricas de aparatos de acetileno
 Monserrat y C.ª, Sociedad en Comandita,
 Plaza del Aceite número 6.
Fábricas de cintas
 Grober y comp.ª, calle del Progreso.
Fábricas de fideos
 Joaquín Coll, Ronda Fernando Puig, 1.
Fábricas de harinas
 Ensesa y compañía, carretera Barcelona.
Fábricas de jabones
 Berangé hermanos, Santa Eugenia, 5.
Fábricas de manchones para incandescencia por gas
 Monserrat y C.ª, Plaza del Aceite núm. 6.
Farmacias
 Agustín Garriga, Platería, 29.
 Adolfo Grau Romanaty, Calle del Progreso

Ferreterías
 José Puig, Abeuradors, 7.
Fondas y restaurants
 José Barris, Cármen 2, y 5.
 José Briera, Nieve, 18.
 Fonda Peninsular, Progreso, 3, 1.º
 Manuel Fita, Ciudadanos, 4, principal.
 Serra y Vidal, Albareda, 5.
Fundiciones
 Planas, Flaquer y compañía, Industria.
Granos
 Miguel Reig, Carretera Barcelona, 1.
Imprentas
 Pablo Puigblanquer, Independencia, 15.
 Paciano Torres, plaza Constitución, 9.
Lampisterías
 Monserrat y C.ª, Plaza del Aceite núm. 6.
Lencerías
 Narciso Palli, Rambla Libertad, 33.
Maestros de obras
 Francisco Salvat, Portal Nou, 4.
 José Martí, Independencia, 14, 2.º
Médicos
 Buenaventura Carreras, Zapat. vieja, 5, 2.º
 Clínica médico-homeopática, Travesía Auriga, 2, 2.º, 2.ª
 Juan Jordi, Subida de la Catedral, 2, 2.º

Mercerías
 Emilio Texidor, Besadó, 3.
Modistas
 Estrella Auguet, Platería.
Notarias
 Buenaventura Roqueta, Ciudadanos, 3, 1.º
Objetos de ortopedia
 Vicente Torrent, Córct-Real, 1
Peluqueros
 Tomás Cot, Rambla Libertad, 2.
Pintores
 José Llapart, plaza San Francisco, 14.
Procuradores
 Federico Bassols, plaza Constitución, 9, pral
 Miguel Ferrer Mauri, Trav.ª Auriga 1, 1.º, 1.ª
Profesores de piano
 Miguel Oliva, Forsa, 16, 2.º
Representaciones
 José Begudá, Progreso, 18, 1.º
 Joaquin Font, Peso de la Paja, 2, 1.º
Sociedades
 Casino Gerundense, Albareda, 7.
Veterinarios
 José Gimbernat, Rutilla, 26 y Progreso 18.
Vinos
 Mata y Vinyals, Abeuradors, 3.
 José Serra, plaza Marqués de Camps, 5.
 Sebastián Fornés, Santa Eugenia, 7.

Servicio de Correos

Horas de entrada y salida de los mismos en la capital

Salidas	Entradas
Para Barcelona y Madrid. 6'30 y 14'25	De Madrid y Barcelona. . . 9' y 17'35
Para Francia. 8'30 y 17'	De Francia. 7' y 14'50
Para Puigcerdá, Ripoll y Olot. 11'	De Puigcerdá, Ripoll y Olot. 5'
Para S. Feliu de Guixols. 8'30 y 17'	De San Feliu de Guixols. . 7' y 14'50
Para Las Planas, Olot y San Juan Abadesas. . 8'30	De Las Planas, Olot y San Juan Abadesas. . . . 14'

Horas de despacho para el público en la administración

Valores declarados.	de 10 á 12 y de 16 á 17
Certificados.	de 10 á 13 y de 16 á 17
Impresos y muestras certificadas.	de 10 á 13
Lista.	de 10 á 13 y de 18 á 19
Correspondencia falta de franqueo.	de 10 á 13
Apertados.	de 10 á 11 y de 18 á 19

Advertencias

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á las 13'45 y á las 21
 La correspondencia del buzón de la administración principal se recoge 5 minutos antes de la hora señalada para la salida de los correos.
 La correspondencia de los buzones de las estaciones se recoge 5 minutos antes de la llegada de los trenes.
 Además de la administración principal, están autorizadas para recibir y entregar valores declarados, las siguientes de esta provincia: Bañolas, Blanes, Besalú, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas, San Feliu de Guixols y Santa Coloma de Farnés.

VEGETAL AZGAR

Sin rival en el mundo

Producto maravilloso

Unico en el dia de resultados prácticos y éxitos extraordinarios.

Brotan nuevo cabello en todas las edades
 Evita su caída. Proporciona un tesoro de belleza para las señoras.

Grátis á los incrédulos mediante contrato.

DE VENTA

en las principales perfumerías, peluqueras, en casa de Sebastian Corominas y en la Ortopedia Moderna.

MECHERO «GOLDEN»

PARA LA INCANDESCENCIA POR GAS

El mejor de los conocidos hasta el dia

Monserrat y C.ª S.ª en Comandita

Plaza del Aceite n.º 6.—Gerona

Además de haber resuelto esta sola casa, el problema de la máxima resistencia de los manchones ó mangitos, la luz que los mismos desarrollan supera en intensidad y brillantez á la de todos los sistemas conocidos. Tendremos un especial gusto en demostrar prácticamente cuanto queda dicho á todas las personas que lo deseen.

Construcción de aparatos para gas acetileno.—Se hacen toda clase de instalaciones. Carburo de calcio de primera calidad.

VINO GIMBERNAT

ODO-TÁNICO FOSFATADO acreditado

Medicamento de gusto agradable, superior al aceite de bacalao y sus emulsiones. Cura el escrofulismo, linfatismo, *tumors fretsy tumors blancs*. Necesario á las jóvenes en la época de la pubertad; vuelve fuertes y robustos á los de *carne blanda*, es muy conveniente á las señoras embarazadas, y en la lactancia, para fomentar la robustez de los niños y evitar el enflaquecimiento de las madres. Frasco: 8 reales. Asalto, 14, Barcelona y en todas las farmacias y droguerías de todas las poblaciones.

LA FIESTA DE LOS TOROS

SEMANARIO ILUSTRADO

Se publica en Madrid todos los lunes, publicando una completa información postal y telegráfica de todos los asuntos relacionados con la fiesta nacional.

Oficinas: Manzana núm. 7

Precio del ejemplar 5 céntimos

Disponible

L'UNIÓN

COMPAÑÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado del vapor, de la *DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS*.

Capital social.	10.000.000 de francos
Reservas.	11.205.000 >
Primas á cobrar.	79.650.334 >
Total.	100.855.334 >
Capitales asegurados.	17.272.202.816 >
Siniestros pagados.	229.000.000 >

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24

DIRECTOR: E. GÉS.

Subdirector en Gerona: D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.º

Disponible